

# Des cocotiers du Barachois mis à terre

**Douze cocotiers – véritables marqueurs de l'entrée de ville – et un flamboyant de la place du Général-de-Gaulle ont déjà été coupés hier ou vont l'être aujourd'hui afin de laisser la place à un chantier de fouilles archéologiques. Obligatoires, celles-ci précèdent l'aménagement du Barachois et le chantier de l'amorce de la Nouvelle entrée ouest de Saint-Denis.**



Les arbres ont été tronçonnés hier et les racines dégagées par les engins. (Photo David Chane)



Douze cocotiers ainsi qu'un flamboyant de la place du Général-de-Gaulle ont été abattus pour laisser la place au futur tracé de la voie, dans l'alignement de la rue de Nice. (Photo P.N)

Les quelque huit cents manifestants qui ont sillonné hier matin le Barachois de même que les passants fréquentant le quartier tout au long de la journée ont découvert avec surprise l'abattage en cours de plusieurs arbres de la place du Général-de-Gaulle. Sur ce lieu emblématique du chef-lieu, situé en plein cœur historique de la cité, les commentaires allaient bon train...

« C'est quand même dommage: tout pour la bagnole... On ne touche pas à la stèle du Général, mais on arrache les arbres... Un flamboyant comme celui-là, vous vous rendez compte le temps qu'il faut pour que ça pousse comme ça », s'exclame un promeneur.

« Les cocotiers, pourquoi pas... Mais le flamboyant... En métropole, on détourne des routes pour ne pas tuer un cèdre du Liban! D'autres arbres sont déracinés soigneuse-

ment et replantés... On n'aurait pas pu offrir ça à ce vieil arbre, pour l'installer un peu plus loin? », s'interroge une passante, attristée par ce spectacle de plusieurs essences couchées et tronçonnées...

Aux Dionysiens qui ont interpellé la Ville pour faire part de leur sentiment, la municipalité répondait aussitôt que l'affaire relevait non pas de ses compétences, mais bien de celles de la Région.

Brethomé, chargé de mission à la Direction études et grands chantiers de la Région. Ces travaux, explique-t-il, s'inscrivent dans le cadre de la future entrée Ouest de Saint-Denis.

Tout en reconnaissant une maîtrise d'ouvrage du futur chantier « en partenariat avec la mairie de Saint-Denis et la Cinor », la Région souligne piloter elle-même la mise en œuvre de cette partie du projet.

Ces travaux, remarque Miguel Brethomé, impliquent « une redistribution des voies » et « un réaménagement urbain de la plateforme située entre la préfecture, chez Paul et le square Labourdonnais », explique l'ingénieur de la Région.

Il évoque notamment le « réalignement » de la voie actuelle passant devant la préfecture « sur la rue de Nice ».

Les 12 cocotiers et le flamboyant

se situent sur le tracé de ce réalignement, admet-il. À l'issue de ces grands travaux, « nous planterons de nouveaux cocotiers – peut-être davantage ainsi que d'autres essences. Ces cocotiers seront des arbres adultes, de 5 mètres de haut », promet le cadre de la Région. Et de « garantir » le futur « cachet urbain » et environnemental du Barachois nouveau.

Pascal NEAU

## Future entrée ouest de Saint-Denis

« Nous allons couper au total douze cocotiers, quelques touffes de multipliants ainsi que l'un des sept flamboyants implantés sur le parking situé en face de la boulangerie Chez-Paul », confirme Miguel

**GROS PLAN**  
**UNE PLACE FERMÉE JUSQU'AU 30 SEPTEMBRE**  
 Un arrêté municipal scotché sur le chantier indique l'interdiction de circuler et de stationner sur la place du Général-de-Gaulle jusqu'au 30 septembre prochain. « On n'empêche pas la circulation autour. Les automobilistes pourront continuer de se garer sur le bord de la place, en enfilade », note Miguel Brethomé.



Le parking situé devant la boulangerie Chez-Paul est interdit d'accès. (Photo P.N)

## « Début des travaux en 2020, après la saison cyclonique »

« Nous devrions lancer les d'offres dans le courant de l'année en ce qui concerne le chantier du futur pont sur la rivière Saint-Denis et le réaménagement de cette partie ouest du Barachois », assure Miguel Brethomé.

« Le début des travaux est prévu pour l'année 2020, après la saison cyclonique. L'idée est bien sûr de livrer ce pont et cette redistribution des voies en même temps que la livraison de la Nouvelle route du Littoral, au début de l'année 2022 ».



La place située au cœur du Barachois restera fermée jusqu'au 30 septembre. (Photo P.N)

## Toute la place concernée par des fouilles archéologiques

En 2017, un tout premier diagnostic archéologique était mené au Barachois, notamment sur la place du Général-de-Gaulle. Une procédure obligatoire liée à l'importance des travaux à venir qui sont envisagés sur ce site. « Des restes de maçonnerie d'anciens entrepôts et de bâtiments liés aux marines ont été découverts, corroborant les vieux plans de la ville du XVIII<sup>e</sup> et XIX<sup>e</sup> siècle », remarque l'ingénieur de la Région, Miguel Brethomé. À proximité de ce périmètre de la place du Général-de-Gaulle, les fouilles mettaient au jour les pavés du tout premier ponton construit sur le front de mer du chef-lieu par Mahé de Labourdonnais, en 1738.

« La Commission territoriale de la recherche archéologique (CTRA) a considéré qu'il fallait aller plus loin dans les fouilles. Le préfet a pris un arrêté nous imposant de mener des fouilles préventives, cette fois-ci sur l'ensemble de cette place », remarque Miguel Brethomé. « Nous sommes aujourd'hui en train de préparer ce chantier de fouilles. Il démarrera à proprement parler le 13 mai. On installe actuellement la clôture et on abat les arbres qui, de toute façon, doivent l'être pour le futur chantier de réaménagement ». Cela afin de faciliter le travail des archéologues.

Ces fouilles complètes doivent permettre de trouver d'autres

vestiges des anciens bâtiments et de comparer l'ensemble de ces restes aux tracés de plans anciens. « Le chantier ne sera pas visible aux yeux des automobilistes – nous allons opacifier le grillage de sécurité, pour éviter d'attirer leur attention et de risquer un accident. En revanche, il y aura des « fenêtres » sur le rideau qui permettront aux passants de regarder ce qui se passe sur ce site. Nous allons aussi installer des panneaux d'information », précise le chargé de mission de la Région. Le chantier sera ouvert au public lors des Journées nationales de l'archéologie du Patrimoine, le 15 juin prochain.